

ニュースサイト苦境 米バズフィード、報道部門閉鎖

2021年12月6日、NASDAQ市場への上場を祝い、ニューヨークのタイムズスクエアに集まつたバズフィードのジョナ・ペレッティ最高経営責任者(中央)と従業員ら=ロイター。ペレッティ氏は23年4月、バズフィードのニュース部門の閉鎖を余儀なくされた

権利の都合により、表示不可

SNSで浸透 ビジネスマネジメントモデル限界指摘も

米バズファイードの最高経営責任者ジヨナ・ペレツティ氏は4月20日、「バズファイード・ニュースを維持できない」として閉鎖を決めた。2021年には株式上場したが、株価が急落し、投資家からニュース部門の閉鎖を求められていた。

ペレツティ氏は5月11日、投資家向けのイベントで「多くの人はソーシャルメディアで流れる否定的なニュースにうんざりしている」と話し、「今後はいかなる」と説明した。今後、会社のブランドの核をニュースから「楽しさ」に移すという。原点からの歩みを振り返れば、大きな転機だ。

「ソーシャルメディアで生きるニュースサイトが生まれた。配信方法でも、記事の内容でも」

バズファイード・ニュースの初代編集長だったベン・スミス氏は、取材に対しそう振り返る。

06年に創業したバズファイードは、米ネットメディアの代表格だ。「ざわめき」を表す「バズ」は、ウェ

上で話題の内容を早く、面白く届けるという姿勢を端的に示す。当初は話題の写真や性格クイズなどが主だったが、11年にはニュース部門も設けた。SNSで広くコンテンツを拡散する戦略を描き、次々と記者を探して意欲的な報道に取り組んでいく。

一方で、16年の米大統領選が転換点となつた。虚偽ニュースがSNSで流れることが増え、フェイスブックも批判を受けた。それもあって、フェイスブックは18年にアルゴリズムを変更し、ニュースが表示される優先順位が下がつた。米ニューヨーク市立大のジェフ・フィードの商品は『閲覧数』だ。フェイスブックがアルゴリズムを変えると、「大きな痛手になった」と指摘する。

「楽しさ」を追求するというバスフィードだが、先行きは厳しい。一時17億ドルとされた時価総額は、足元で8千万ドル（約115億円）ほどに下落。23年1～3月期も広告収入が前年同期より3割減り、赤字だつた。

破産やリストラ 経営が苦しいのはバズフィードだけではない。米ヴァイス・メディアは若い世代への発信に注力してきた。しかし負債が膨らみ、5月15日、裁判所に破産を申し立てた。選挙予測で定評がある「538」でも4月、大規模なリストラがあつた。VOXメディアやビジネス・インサイダーなどでもリストラが続く。

日本、広告収入伸び悩み

バズフィード・ニューズは、22年に新しいメディアのセマフォーを発足させた。「(苦境のネットメディアに)共通するのには、ソーシャルメディアを通じて読者に記事を提供していた手法だ。結果的に、多くの読者を失った」と指摘。SNSではなく、メールのニュースレターや、記者のイベントを重視している。(二)ヨーク=真海喬生、中井大助

るのは社会の損失」として、今年6月に再開した。バズフードジャパンの創刊編集長を19年まで務めた古田大輔さんは、「国内で順調に収益を上げているニュースメディアはほとんどない。新聞や雑誌などの既存メディアも部数が落ち込み、ネットでも伸び悩んでいて、厳しい状況は同じだ」と指摘する。

元ヤフー・トピックス編集長の奥村倫弘・東京都市大教授は、「新聞や雑誌でも記事を無料公開するメディアが相次ぎ、ニュースがお金を払って読むものから、無料で見れるものになってしまった」と話す。

閲覧数に応じた広告収入に頼り、強い言葉や画像で注目を集め方向に走る「アテンション・エコノミー」の問題も指摘されてきた。「デジタル空間で生き残るために、は、サイトごとに強みを持つ分野を掘り下げ、差別化していく必要がある」と指摘する。